

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA-AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto 5 cts.
Id. atrasado 10

OBRA Nueva

A. Noguera-Memoria sobre los cantos, bailes y tocatas populares de la Isla de Mallorca.
Premiada con el primer premio, ofrecido por S. A. la Infanta Doña Isabel, en el segundo concurso de la Ilustración musical hispano-americana.
Se vende á UNA PESETA el ejemplar en la imprenta y librería de Amengual y Muntaner.—Conquistador, 30, Cadena, 2.—Palma.

Ingeniería sanitaria

Las naciones más adelantadas han visto nacer, no hace muchos años, una clase numerosa, á la que han dado el nombre de Ingeniería sanitaria.
Ocupase esta clase, allí en donde se aprecia económicamente la vida, en combatir los gérmenes y fermentos funestos á la salud, y en procurar aire y aguas puras y habitaciones sanas á los humanos que tienen la dicha de vivir en aquellos países.
En nuestra ciudad dichosa, nido de todos los gérmenes y emporio de todas las enfermedades, en esta ciudad en la que es casi imposible encontrar una vivienda que reúna condiciones regularmente higiénicas, mirárase tal clase como colmena de zánganos; que en nuestro país es ya costumbre secular el acostarse en la basura para despertarse en los brazos de la fiebre.
Y, sin embargo, es necesario hacer algo; hablar al menos, para ver si logramos sacudir la modorra hereditaria que parece ser signó distintivo de estos isleños.

Sin agua y aire puros no hay vida posible. Necesitamos aire para alimentar nuestros pulmones, sol que bañe y vivifique nuestras moradas, y vivimos en tugurios que casi no merecen el nombre de chozas, bañados por la negrura de las sombras arrojadas, respirando el vaho corrompido de la calle, aromatizado por las emanaciones de las letrinas.
Necesitamos agua para llenar nuestras múltiples necesidades, drenaje de los residuos domésticos, vías públicas, una red de alcantarillas, y como consecuencia, la utilización agrícola de las aguas que aquellos arrojen.
Todo esto y mucho más necesitamos; pero entiéndase bien (por que no queremos pasar por ilusos); por mucho que estemos convencidos de la necesidad imperiosa de resolver estos problemas, no osaremos tan sólo intentarlo, pues en verdad creemos que no hemos llegado aún en Palma, bajo este punto de vista, á aquel grado de intensidad y madurez de las ideas, que hace que éstas se impongan, remuevan todos los obstáculos, y se traduzcan en hechos.
No hay que hacerse ilusiones; vivimos en una ciudad atrasada, en la que las ideas modernas hallan difícil paso, y en la que el laissez faire, laissez passer, parece ser el principio esencial de la vida.
Esperamos pues que el tiempo se encargue de desarrollar, tal vez en el cerebro de generaciones venideras, tal vez dentro de pocos años, la idea de la necesidad que sentimos de colocarnos de lleno en el camino de las reformas, si no queremos ser una excepción entre los pueblos civilizados; pero mientras esperamos, séanos permitido llevar nuestros humildes esfuerzos á la resolución de problemas de detalle que pueden preparar la de aquellos grandes problemas.

Nuestro objeto es tratar el problema de la extracción de los residuos domésticos. Reconocemos, desde el momento, que parece lejos el día de la construcción de una vasta red de alcantarillas, único medio que puede resolver de un modo perfecto el problema; pero veamos si es posible hacer algo de momento para mejorar las viciosas prácticas seguidas, y algo que no tuviese que destruirse, mañana que fuese una verdad la canalización de los residuos, sino que pudiese quedar como obra perenne.
Sentamos como principio incontestable, que no es posible permitir por más tiempo que las materias de nuestras fosas fijas infecten el suelo, se filtren en los depósitos de agua, y llenen de gérmenes mortíferos un líquido indispensable á la vida.
Es preciso, de todo punto preciso, que nuestro Ayuntamiento se ocupe seriamente en prevenir y cortar de raíz, si cabe, el envenenamiento de los moradores de Palma, y la

difusión perenne de los gérmenes infecciosos. Es un crimen, un verdadero crimen, la inercia en este punto; un crimen el silencio de los hombres ilustrados, un crimen el respeto y la lenidad con los argumentos y las faltas de la codicia y la ignorancia.
Del mismo modo, hemos también de setar como principio que no admite discusión, que hay que evitar por completo la comunicación de los depósitos de materias fecales con las habitaciones, pues los virus en suspensión en el aire viciado contaminan el aire que ha de respirarse y generalizan las enfermedades y la muerte.
Y ante este último principio (dejando el primero para otra ocasión), podemos dirigir nuestra mirada á alguna de las casas que conocemos, tal vez á la que habitamos, para convencernos de cuán sabiamente está aplicado.

Son las moradas de nuestra ciudad, bajo este punto de vista, una verdadera delicia, cuya descripción es difícil, por mucho que sea tentadora para un escritor cómico, y no comprendemos, como á la par que se han escrito Los olores de París, y la regocijada obra Los olores de Barcelona, que muchos de nuestros lectores conocerán, no se hay escrito algún poema del mismo género titulado Los olores de Palma.
Materia hay para ello.

Las cocinas están faltas de chimenea, cuyos oficios suele hacer alguna ventana. Así gozamos de la ventaja nunca bien ponderada de absorber al mismo tiempo, en mezcla íntima, las emanaciones de los guisos y el ácido carbónico que se desprende de las brasas. Junto al fogón, el fregadero que desagua directamente en el escusado, y que acaricia á la olla donde hierven los alimentos, con bocanadas de olorcillos y perfumes arrobadores, vehículos de microbios.
Algo más allá el misterioso laboratorio donde pululan los gérmenes, abierto en frente de la despensa, mirando con su único ojo negruzco y dilatado nuestro pan de cada día y envolviéndole con su hábito.
Y juntos y en dulce compañía, fogón, fregadero y retrete, aunan sus esfuerzos, y forman masa compacta de organismos, que en brazos del aire pasean el comedor, la sala, la alcoba, el gabinete y todas las habitaciones de la casa, como visita curiosa que escudriña todos los rincones.
No tenemos necesidad de decir á vuestros visitantes lo que comeis; vuestros servidores se encargan de ello, acariciando su pituitaria á penas han traspuerto vuestro umbral, como también se encargan de guiar al necesitado con el lazarillo de los olores.
Vivimos pues en una atmósfera de efluvios tóxicos, rodeados, mientras comemos y mientras dormimos, de gérmenes y fermentos de enfermedades zimóticas, que nosotros hemos llevado á nuestro lado, que hemos encurrido en nuestras habitaciones en lugar de procurarles salida libre.
Somos un pueblo de ignorantes y de ignorantes pretenciosos, pues estamos jactándonos continuamente de nuestra limpieza excesiva y deprimiendo á los forasteros.

Ante este estado de cosas ¿qué pueden valer todos los recursos de los higienistas, qué todo el saber de los médicos, qué las medidas de momento, si la causa de infección es perpetua y continuo el transporte de gérmenes y su difusión en las moradas?

Pero entremos en materia.

Los principios á que ha de obedecer la extracción de los residuos domésticos, son:

- 1.º Todo residuo ha de extraerse de la habitación inmediatamente después de producido.
2.º Es preciso disponer la canalización de los residuos de modo que nunca sea posible que reingresen en la habitación, ni el aire viciado, ni los gérmenes en suspensión.
3.º La canalización de los residuos ha de estar servida continuamente por una corriente de aire fresco, que oxide las materias orgánicas y que atenúe los virus de las enfermedades zimóticas.

Desde el momento, para aplicar de un modo perfecto estos principios, nos faltan en Palma:

- 1.º El agua.
2.º Un buen sistema de alcantarillas.
Sin embargo, dentro de lo relativo, y como lo han hecho otras poblaciones más importantes que la nuestra, cabe resolver el problema de un modo satisfactorio, en

espera de que la construcción del alcantarillado venga á resolver de lleno todas las dificultades.

La exposición de los medios para lograrlo será el objeto de otros artículos.

JUAN OLIVER FEMENIA

Instantáneas

Las dos campanas

—Talán, talán, talán, talán...
—Tolón, tolón... ¡Buenos días compañera!... ¡Que temprano ha comenzado V. hoy á repicar!... Acaba de amanecer...

—Diré á V... En primer lugar no he dormido apenas esta noche entre la bulla de los vendedores y de la gente y la emoción natural de la víspera. Luego que vino el primer rayo de sol á manifestarme que no lloverá hoy y yo soltando el badajo pensé para mí bronce: ¡Voy á animar la romería con un vuelol!...

—La verdad es que dá gusto oír á V... Llena V. la pradera de alegría.

—Yo soy muy despreciada... He nacido para doblar, para anunciar la muerte.

—Crea V. que si en mí consistiera...

—Mil gracias. Sé que es V. una buena amiga.

—Ya hace V. lo que puede... ¡Mire V. ! Los forasteros que no conozcan esta costumbre se quedarán espantados de ver una fiesta campesite á espaldas de un cementerio.

—Yo lo celebro porque siquiera una vez al año pasa algo radiante y jubiloso por esta silenciosa ciudad de las tumbas!...

—Vamos, regocijese V. y desbóquese conmigo á tocar.

—¡Imposible!... Mi sino es plañir.

Hasta mis vuelos son tristes porque cuando estallan indican la eterna partida de un niño...

—Ya me he acostumbrado. Al principio, cuando me colocaron en el mechinal, pensé morir de nostalgia.

—Yo había soñado con alguna ermita como la de V. ya que el destino no me reservaba para grandes torres, con una capillita humilde que tuviera su fecha de locura, de rajarse á alborotar... Al vislumbrar los cipreses me recelé mi mala suerte y con efecto los árboles lúgubres no mentan...

—Pronto lancé en un sepelio mis ecos largos.

—Luego á todo se acostumbra una. Hoy vivo resignada.

—Pues yo no me quejo. Cierto que me complacería en habitar en una catedral: es el sueño de todas las campanas; pero en fin, para no ser sino una insignificante esquila no me va mal... Un poco sola permanezco durante el año y acaso demasiado muda, pero llega la conmemoración de mi dueño y señor San Isidro y me resarzo de mi parquedad ordinaria hasta quedarme ronca.

—Los gallardetes, las charangas, los voladores, los gritos, el ruido de la muchedumbre me subyugan, me pongo frenética y cuanto más crece el alboroto más aprieto yo.

—Las palomas habituadas á mi natural pacífico se rien á carcajadas de mi desfrenado.

—V. dispense. ¡Lo ve V. !...

—¿Qué ocurre?

—El sacristán que me llama.

—Ni aún hablar nos dejan... Hasta luego.

—¿Tiene V. que doblar?...

—Sí señora. Acaba de llegar un entierro.

—¡Qué horrible predestinación! ¡Turbar ahora el alborozo de la romería con mis lamentos fúnebres!...

ALFONSO PEREZ NIEVA

Madrid 13 de Mayo de 1893

Movimiento político

El retraimiento—Juicio de Pi y Margall—Impresiones—La división territorial militar

Aún no han decidido los republicanos la fecha en que han de volver al Parlamento; pero la opinión general es que luego que termine la discusión del Mensaje irán al Congreso á tomar parte en el debate sobre los presupuestos.

Los diputados provinciales y los concejales republicanos, á quienes los comités del partido habían recomendado el retraimiento, fundado en que no consideran legales las actuales Corporaciones populares porque han debido renovarse con arreglo á la ley, no tienen el mismo criterio

que los comités; por lo menos los de Madrid, que se han reunido y han acordado que no siendo políticas estas Corporaciones no deben seguir igual conducta que los diputados, y además porque causarían perjuicio á los republicanos que prestan servicios á aquéllos y cobran sueldos por este concepto.

Este acuerdo, sin embargo, no es definitivo, porque será sometido á la decisión de la Junta directiva de la unión republicana.

Un redactor del Heraldo ha conferenciado con el Sr. Pi y Margall para preguntarle su opinión acerca de las consecuencias que respecto al partido republicano produzca el retraimiento.

El Sr. Pi le ha contestado con franqueza y sin reserva diciendo que desde un principio se opuso al obstruccionismo, porque cree que nunca ha debido apelar á procedimientos de violencia como es el obstruccionismo y porque era además estéril contando el Gobierno con una mayoría sumisa.

Cuanto el retraimiento, ha dicho que él fué el primero que lo propuso, porque después del espectáculo de una sesión de cincuenta y seis horas mantenida por ellos, no habrían procedido con lógica si no hubieran apelado al retraimiento, consecuencia natural del obstruccionismo vencido.

Para explicar la situación frágil del pacto coalicionista, refirió un cuento de dos naufragos que se encontraron en una playa y que después de la inmensa alegría y consuelo que les proporcionó la suerte de encontrarse, concluyeron por devorarse.

El cuento es bastante expresivo.

Discurriendo importantes políticos acerca de los recientes hechos acaecidos en el Congreso con el aplazamiento de las elecciones, se espresan en estos términos:

«La cosa ha sido calificada de comedia, y en realidad no merece nombre mejor lo que ha ocurrido con la suspensión de las elecciones. El Gobierno podrá estar satisfecho, pero su autoridad queda humillada y su prestigio malparado, y sus fuerzas maltrechas y aniquiladas para seguir dirigiendo los intereses públicos. El Gobierno liberal es ya un peligro real para las instituciones; antes pudo significar un contrarresto para los partidos revolucionarios por su afinidad de ideas políticas con ellos. Hoy es una amenaza para los republicanos que quieren vivir en paz con la legalidad, y peligro serio para la monarquía, porque han lanzado á los republicanos parlamentarios á la revolución.

El gobierno liberal ha fracasado en el poder. Su misión política puede darse por terminada.

Su vida será ya una serie continua de desgracias y conflictos, y por el bien de las instituciones y por el bien de todos, habrá que pensar en buscarle pronto sucesor.»

El general Sánchez Bregua ha recibido expresivos telegramas de Sevilla, en los que el Ayuntamiento de aquella capital, el Casino Sevillano, la Cámara de Comercio, la Sociedad Económica, el Centro mercantil, el Círculo de Labradores y Proprietarios y el Ateneo y Sociedad de Excursionistas, le felicitan por su brillante discurso en contra del decreto de división territorial militar.

El general Sánchez Bregua ha contestado á estos telegramas dando las gracias por las felicitaciones de que es objeto, y manifestando su esperanza de que los senadores y diputados sevillanos, cumpliendo con su deber, le ayudarán en la campaña que piensa continuar contra la nueva división territorial militar.

Alrededor del mundo

La «sesión larga» en el extranjero.—Bromas y recuerdos.—Los oradores de una tribu africana.—«Habrá escándalo».—Un dictamen en dos tomos y un discurso de nueve días.—Príncipe é hija de telegrafistas.—El hijo tísico del czar.—Matrimonio probable.—Camellos en España.—Otro dato de nuestro africanismo.—Su origen.—Vagando en estado salvaje.—Los andares de la Emperatriz Eugenia.—Cómo educó el paso.—Como las cartaginesas.—El verano que nos aguarda.—El «cosaco del Don.»

La «sesión larga» del Congreso español ha despertado alguna curiosidad en el ex-

tranjero, y no han faltado con motivo de ella bromas, ni recuerdos.

Un periódico ha dicho que en Africa hay una tribu en la que se obliga a los oradores en los debates públicos a estar con un pie levantado mientras hablan, y en cuanto lo bajan pierden el derecho a la palabra. No está mal este ejemplo africano y aunque sería cómico ver a nuestros diputados hablando como duermen las grullas, los resultados de tal sistema no dejarían de ser prácticos y beneficiosos para el parlamentarismo y para la nación.

Otro periódico, admirándose de que haya habido constantemente asistencia de diputados para tan larga sesión, propone que en lo sucesivo en los avisos a los diputados rogándose puntual asistencia a una sesión se añada la nota de «Habrán escándalo», como medio de que no falte ningún padre de la patria.

Por último, no falta quien tache de poco avisados a los individuos de la minoría republicana, diciéndoles que podían haberse ahorrado tanto discurso con sólo acudir a un precedente. En la Cámara de los Comunes, cuando el memorable proceso contra Warren Hastings, Burke presentó en forma de acusación un dictamen que impreso ocupaba dos gruesos tomos en 4.º, y que, naturalmente, hubo que leer en sesión: con una proposición incidental de estas dimensiones habrían salido del paso los republicanos, sin fatigas y sin guardias. Verdad es que Burke era un hombre excepcional: el discurso que pronunció apoyando su dictamen duró cuatro días; y cuando hizo el discurso resumen del debate habló nueve días seguidos.

En nuestros días tan positivistas no hay nada tan romántico como los príncipes.

Todos quieren casarse con pastoras, hartos de la tiranía secular de la razón de Estado; y no hay familia real que haya librado de esta tendencia emancipadora y hasta simpática.

La familia imperial rusa, sujeta a las leyes más severas, había escapado parcialmente a la epidemia de bodas románticas, y si algún gran duque cayó en la tentación de imitar el difunto czar que, como es sabido, casó morgánicamente en segundas nupcias, había sido a costa del destierro y en algún caso de la confiscación de bienes.

Pero ahora resulta que el gran duque Jorge, el hijo predilecto del czar y la czarina, se ha enamorado perdidamente, no de la hija de un general, como su difunto abuelo, ni de la hija de un coronel, como el príncipe Carlos de Suecia, sino de la hija de un telegrafista.

Ella es circasiana y con esto queda dicho todo; porque sabido es que las circasianas tienen justa fama de ser las mujeres más hermosas del mundo.

El príncipe es el hijo segundo del czar, tiene 22 años y está tísico a consecuencia de la caída que dió a bordo desde lo alto de un palo a cubierta. Para que repusiera su salud le mandaron al Cáucaso, y en vez de curarse se ha enamorado.

Los médicos declaran que el pobre gran duque Jorge tiene vida para poco tiempo y ante tamaña consideración no se conceptúa imposible que sus padres, que como he dicho, le quieren con pasión, den al cabo el ansiado consentimiento para la boda con la hija del telegrafista.

Pero exigiendo antes que el príncipe renuncie a sus derechos eventuales a la corona, como se hizo con el príncipe Carlos de Suecia cuando casó con Ebba Munck.

—¡Teríamos un sabio en casa y no lo sabíamos!— exclama el teniente Mochila, refiriéndose al doctor Mirabel, en *Los sobrinos del capitán Grant*.

—¡Tenemos camellos en España y no lo sabíamos tampoco!— es ocasión de decir. Y no camellos de cualquier clase, sino en estado salvaje, como no los hay quizá en parte alguna del mundo.

Dos ingleses, Chapman y Buck lo aseguran.

Cuentan del siguiente modo la historia de los susodichos camellos, que según ellos (los ingleses) viven libremente en el desierto bético, en España.

En 1833 un espíritu emprendedor tuvo la idea de importar de Canarias (?) una porción de camellos para utilizarlos como bestias de carga en España. El ensayo dió resultados magníficos en la provincia de Cádiz. Pero vino al ferrocarril, y el «barco del desierto» resultó inútil y le dejaron en libertad.

Los dos ingleses no explican por qué no se hizo otro tanto con los burros, las mulas y los caballos. Pero añaden que los cuadrúpedos de la joroba, abandonados a sí mismos, se dieron la gran vida, se reprodujeron, y hoy forman rebaños salvajes y sin dueño conocido en las marismas.

En unos recuerdos publicados hace poco sobre la niñez de la emperatriz Eugenia

se da la curiosa receta que sirvió para dar a la que con el tiempo había de ser soberana de Francia, el menudo y airoso paso que tanto la distinguía.

La emperatriz era de niña muy desenvuelta, su padre la había dado una educación muy masculina, y ella andaba dando zancadas tremendas, como si fuese un chico. Al verla entrar en la pubertad, su madre, la condesa de Montijo, trató de afamillar un poco aquellas maneras desenvueltas, y sobre todo aquellos andares hombrunos; pero sus esfuerzos se estrellaron contra los hábitos ya adquiridos y arraigados.

Entonces la condesa tuvo una idea un poco fuerte, pero eficaz. Ató a su hija un fuerte cordón de seda que la iba de liga a liga y que sujetándola la obligaba a dar pasitos muy cortos.

La futura emperatriz llevó mucho tiempo aquel cordón, y gracias a él adquirió el gallardo paso de la mujer española.

¡Nos divertimos si esto es cierto!

¡Un meteorólogo inglés que lleva treinta años en funciones anuncia que, según sus observaciones, en todo ese tiempo las primaveras frías han sido invariablemente seguidas de veranos húmedos y fríos, como en 1861, 1877 y 1879, y a las primaveras de calor prematuro y excesivo han seguido veranos calurosísimos y muy secos, como en 1865, 1868, 1870 a 1872.

Da estos datos saca el observador la consecuencia de que nos aguarda un verano terrible.

El pasado fué de prueba, como recordarán los españoles; y por lo visto, según este oráculo, nos aguarda otro semejante ó peor todavía.

Mr. Ephrussi, el banquero que ha dado un millón de francos a los pobres por no batirse con el vizconde de Breteuil, es ruso.

Desde su memorable acto no le llaman en la Bolsa de París más que «El cosaco del Dón.»

WANDERER

Estación Enotécnica de España en Londres

Boletín semanal

La cantidad total de vinos de todas clases importados en el Reino Unido durante los cuatro meses transcurridos de 1893, se halla representada por 5.143.019 galones (233,773 y 12 hectólitros), de los que 3 millones 596,380 galones (163,472 hectólitros) corresponden al vino tinto y 1.546,639 galones (70,301 y 12 hectólitros) al blanco distribuidos en las siguientes cantidades y procedencias:

España, vino tinto	531,510 galones.
» blanco	734,662 »
Francia » tinto	1,451,448 »
» » blanco	516,165 »
Portugal	1,229,975 »
Madera	23,147 »
Italia	185,219 »
Australia	178,078 »
Alemania	126,650 »
Holanda	120,902 »
Poseciones inglesas de Africa	7,088 »
Otras comarcas	88,175 »
Total	5.143,019 galones.

Si se comparan las cifras anteriores con las correspondientes al mismo período del año último, se verá que la importación total de vino en el Reino Unido ha experimentado durante los cuatro primeros meses del presente año una disminución de 1.544.288 galones (70.195 hectólitros) afectando al vino tinto en 1.442.975 galones (65.590 hectólitros) y en 101.313 galones (4.605 hectólitros) al vino blanco.

De esta disminución participan los vinos blancos españoles en 92.956 galones (4.225 hectólitros), habiendo en cambio aumentado los tintos de igual procedencia en 75.147 galones (3.416 hectólitros), de donde resulta una baja en la importación total de España de 17,809 galones (809 hectólitros).

Respecto de los demás países introductores de vinos, las alteraciones que han experimentado en la importación durante dichos cuatro meses, con relación a los del año anterior, se hallan indicadas por las cifras siguientes:

Australia	57,980 galones de aumento.
Francia, vino tinto	38,558 »
Poseciones inglesas de Africa	3,148 »
Madera	2,950 »
Portugal	519,361 » de disminución.
Italia	57,244 »
Alemania	34,771 »
Francia, vino blanco	6,997 »
Holanda	368 »
Otros países	9,474 »

En el mercado de pasas de Corinto la demanda continúa floja. En las operaciones hechas durante la semana, las de la clase Provincial se han cotizado de 18 a 19; las Patras, de 23 a 24, y las demás clases y tipos de este artículo, desde 20 hasta 40 chelines por quintal inglés, según clase, procedencia y condición, é incluidos los derechos de Aduana (2 chelines y 1/4 p^s por quintal).

En las Valencias los precios algo mejores, pero continúan siendo de poca importancia las operaciones que se efectúan. Los precios obtenidos durante la semana han sido: inferiores selectas, a 19; medio selectas, a 20, y las buenas selectas, de 21 a 22 chelines por quintal inglés, incluyendo los derechos de Aduana (7 chelines y 1/4 p^s por quintal).

Con las Sultanas la demanda ha continuado regular durante la semana; las cotizaciones hoy día en plaza son: Esmirna comunes, a 22; inferiores ordinarias, a 23; ordinarias y buenas ordinarias, de 24 a 25; buenas, de 27 a 30, y las superiores desde 32 hasta 40. Con las de Grecia los precios continúan firmes, siendo éstos al presente: inferiores ordinarias, de 24 a 25; ordinarias, de 26 a 28, y las buenas, de 29 a 32. Las de Persia, añejas, de 18 a 19 chelines por quintal inglés y con alguna demanda. En el mercado de Liverpool, a consecuencia de las noticias recibidas de la reaparición del Peronospora en Zante, ha motivado el que los tenedores de pasas de Corinto se conserven firmes en sus límites y las operaciones hechas a principios de semana han tenido alguna mayor importancia; los precios realizados han sido: ordinarias, de 21 a 23 y las buenas hasta 24 y 1/2; las de la clase Provincial, de 19 a 20; las Patras, de 22 a 25 y 1/2, y las de Gulf, a 26 chelines por quintal inglés.

Con las Valencias y Sultanas no se han efectuado transacciones algunas durante la semana en el mercado de Liverpool.

Los mercados de frutas frescas y hortalizas conservan una demanda bastante satisfactoria. El total de naranjas de Valencia, arribado a Londres durante la pasada semana, fueron 14,000 cajas. En esta plaza, las cotizaciones obtenidas durante la presente semana han sido como sigue: naranjas de Valencia, llegadas por vapor, de 12 a 29; las remitidas por el ferro-carril de Cete a Dieppe, se han vendido en su mayoría de 20 a 30; las de Dénia, de 12 a 26; las de Palermo, de 6 a 9; las de Nápoles, de 10 a 15, y las de Lisboa, de 12 a 18 chelines por caja. Limones de Palermo, ordinarios, de 7 a 9, los superiores, de 10 a 15, y los de Nápoles, de 16 a 25 chelines por caja. Cebollas de Egipto, únicas ofrecidas a la venta, de 5 a 9 chelines por quintal inglés. Tomates de Canarias, de 1 a 3 chelines por cajita, y de 13 a 20 chelines por caja grande. Patatas de la misma procedencia, de 10 a 16; las de Malta, de 8 a 15, y las de Lisboa, desde 7 a 16 chelines por quintal inglés. Manzanas de América y del Canadá, de 10 a 19 chelines por barril y las de Nueva Escocia, de 13 a 24. Avellanas de Barcelona, mondadas, a 44 chelines por quintal inglés.

En el mercado de Liverpool, el arribo total de naranjas de Valencia, durante la pasada semana ha sido de 23,387 cajas. En esta plaza las cotizaciones en la semana presente han sido: Naranjas de California de 8 3/4 a 14; las de Palermo y Mesina, de 4 a 9 3/4 chelines por medias cajas y las de Valencia y Dénia desde 13 hasta 29 chelines por caja. Limones de Palermo, de 4 y 1/2 a 16 3/4; los de Mesina, de 6 a 10 y 1/2, y los de Nápoles, de 12 a 16 chelines por caja. Tomates de Canarias, de 1 1/4 a 2 y 1/2 por cajita pequeña, y de 8 y 1/2 a 17 3/4 chelines por caja de 60 a 70 libras. Avellanas de Barcelona, de 25 a 26 chelines por quintal inglés. Manzanas de América y del Canadá, desde 12 hasta 21 chelines por barril. Cebollas de Egipto, de 5 a 6 chelines por quintal inglés. Patatas de Canarias, de 9 y 1/2 a 16; las de Malta, de 11 y 1/2 a 17, y las de Egipto, de 4 y 1/2 a 8 chelines por quintal inglés.

En el mercado de Hull, las manzanas de América y Canadá se han realizado durante la presente semana, de 9 a 16 chelines por barril. Limones de Palermo, de 6 a 15, y los de Mesina, de 8 a 17 y 1/2 chelines por caja. Avellanas de Barcelona, de 25 a 26 chelines por saco, y las de Brasil, de 30 a 32 chelines por quintal inglés. Cebollas de Egipto, de 5 a 9 y 1/2 chelines por la misma unidad. Naranjas de Palermo, de 4 a 10 y 1/2; las de Sicilia, de 9 a 10 chelines por medias cajas, y las de Valencia y Dénia, desde 10 hasta 26 chelines por caja. Patatas de Egipto, a 8, y las de Malta, a 20 chelines por quintal inglés. Piñas de América, de 1 a 3 chelines por piña. Plátanos de Canarias, de 6 a 13 chelines por racimo (cada racimo viene a tener de 10 a 12 docenas de plátanos).

El Director Accidental,
VALENTÍN DE LA PEÑA
Londres 12 de Mayo de 1893.

Choque de vapores

A continuación reproducimos el siguiente telegrama de *El Imparcial*, que amplía con nuevos datos y detalles el que, relativo al choque de los vapores *Ciudad de Ham-*

burgo y *Countess de Evelyn*, nos transmitió en su día nuestro diligente corresponsal.

Londres, 14 8'5 n.—Se ha recibido en esta ciudad la noticia de un desastre marítimo, que ha causado impresión profunda.

El vapor *Ciudad de Hamburgo*, que llegó el 11 del actual a Swansea, procedente de Hamburgo y zarpó con rumbo a Occidente, chocó el sábado a la una de la tarde con el vapor *Countess Evelyn* en un momento en que densísima niebla impedía ver los objetos aun a corta distancia.

La colisión ocurrió cerca de la pequeña isla Lundy, que se encuentra a la entrada del canal de Bristol.

El choque fué espantoso é instantáneamente se dieron cuenta de sus terribles consecuencias los tripulantes y pasajeros de ambos vapores.

El *Ciudad de Hamburgo*, uno de los buques más poderosos que recorren el Atlántico y el Mar del Norte, se echó sobre la proa del *Countess de Evelyn*, hundiéndola con enorme violencia.

El capitán y el contra maestra de este vapor estaban sobre cubierta y saltaron a bordo del *Ciudad de Hamburgo*.

Imposible es describir el terror de los desgraciados que se encontraban en el *Countess Evelyn*. Muchos de ellos cayeron sobre cubierta a consecuencia de la sacudida y varios se arrojaron al mar inmediatamente, viendo que el barco se iba a pique.

En efecto, un minuto después del choque se hundió el *Countess Evelyn* en el fondo del mar.

Algunos tripulantes consiguieron salvarse nadando, gracias a la rapidez con que los tripulantes del *Ciudad de Hamburgo* echaron los botes al agua.

Otros desgraciados no se mantuvieron a flote el tiempo necesario para que se acudiera en su auxilio.

Se han ahogado veinte personas, de las cuales nueve eran pasajeros.

El *Countess Evelyn* procedía de Bilbao y viajaban en él varias personas que tomaron pasaje en esta ciudad española.

Entre las víctimas figuran miss Williams, un hijo y una hija de esta señora, que se habían embarcado en Bilbao, una dama inglesa, esposa de un caballero español y dos hijos de éste, uno de ellos niño de pecho.—Moore.

La revolución de Nicaragua

No es fácil obtener noticias detalladas de los acontecimientos que se están desarrollando en Nicaragua con motivo de la insurrección iniciada en el Mediodía de la república.

El servicio telegráfico es muy deficiente en ella y solamente se puede prestar crédito a las informaciones que se remiten por correo a alguna población de las demás repúblicas centro-americanas ó a Panamá, que es uno de los centros donde se han instalado los corresponsales de algunos periódicos.

Por los últimos telegramas enviados a Nueva York desde la ciudad antes mencionada, se sabe que el domingo de la semana última eran ya dueños de San Juan del Sur y de todas las poblaciones comprendidas entre ésta y Granada los animosos revolucionarios.

El gobierno, sin duda persuadido de que tiene que buscar su punto de apoyo en el Norte de la república, por predominar sus enemigos en el Mediodía y en el Centro, está fortificando a Corinto, con objeto de organizar la lucha contra las fuerzas que avanzan desde San Juan.

Los combatientes del partido rebelde se están concentrando en Mazaya y ya han ganado dos batallas a las tropas enviadas por el gobierno para combatirlos.

La artillería de los revolucionarios ha causado grandes pérdidas a los defensores del gobierno.

Se dice que quedaron centenares de éstos tendidos en el campo de batalla y que se peleó con encarnizamiento.

La fotografía en colores

Un gran suceso ocurrido en el mundo del arte tenemos que registrar hoy.

La reproducción *directa* de la imagen en colores, en la solución de cuyo problema venía trabajando desde hace muchos años el sabio físico francés M. Lipmann, habiendo llegado a lograr la teoría y los métodos generales, va a entrar por completo en el terreno de la aplicación.

A un lionés llamado Luis Lumiere es a quien se debe el honor de esta revolución científico artística.

Los primeros *clichés* hechos por M. Lumiere han sido enviados al comité del *Foto club*, de París, que invitó el jueves a sus socios y a varios periodistas para ver personalmente los prodigiosos resultados obtenidos por el sabio práctico lionés.

Esos *clichés* fueron observados sin obstáculo alguno por medio de proyecciones, empleándose para ello la luz exhidrica,

ante una numerosa concurrencia tan entusiasta como maravillada.

Merced a una preparación especial de las placas que empleó M. Lumiere, obtiene en media hora, poco más ó menos, una reproducción irreprochable de colores. En el Foto club se han podido examinar, no solamente objetos de color fielmente reproducidos como cajas de cerillas, telas, bordados japoneses, ramos de flores, etc., sino también hermosos paisajes fotografiados directamente de la naturaleza, que por la verdad y figura de los colores más parecen acuarelas; el campo, el suelo, las casas, el cielo, todos los detalles de coloración, aun los más pequeños y delicados, no han podido escapar al objetivo.

El problema de la fotocromía está, pues, prácticamente resuelto.

NOTICIAS

De la Capital

Ayer circularon en esta plaza noticias alarmantes respecto á la situación financiera del Banco de Felanitx.

La noticia carece en absoluto de fundamento, habiendo dado lugar á tal error, la situación de otra casa comercial de la expresada ciudad, que nada tiene que ver con el Banco indicado, el cual continúa sus operaciones con la actividad de siempre.

El domingo próximo saldrá para Alicante el empresario de esta plaza de toros don Juan Sureda, con objeto de ir á escoger los toros que deben lidiarse en esta plaza en la segunda corrida de la temporada.

Está firmado el permiso para que D. José Barnils pueda construir dentro de la primera zona polémica de esta plaza de Palma, la fábrica de gas que tiene en proyecto.

Según habíamos anunciado, ayer á las once y media de la mañana tuvo efecto en el Real Palacio de la Almudaina la recepción oficial en celebridad de ser el cumpleaños del Rey D. Alfonso XIII.

Asistieron como de costumbre comisiones de la Diputación, del Ayuntamiento, Cabildo eclesiástico, cuerpo consular, Academia de Bellas Artes, etc. y los funcionarios del orden civil y militar que suelen concurrir á estos actos.

Durante la semana última la guardia civil de la isla de Ibiza ha prestado los siguientes servicios:

Detuvo á un sujeto de 22 años de edad, soltero, de oficio jornalero, natural de la parroquia de Jesús y vecino de la de San Francisco de Paula, por haber herido de una cuchillada en la ingle á otro en una de las calles de la ciudad, de resultados de la cual y atendiendo á la gravedad de la herida, tuvieron que administrarle los sacramentos.

Confeso y convicto fué entregado al Juez de instrucción juntamente con la cuchilla de que se valió para cometer el delito.

Por otra herida de arma blanca inferida á un convecino suyo, fué detenido por dos guardias del puesto de Sta. Eulalia otro sujeto y entregado á la autoridad correspondiente.

Dos sujetos que se estaban apedreando y quedaron ambos heridos, también fueron presos por los guardias de la capital y puestos á disposición del Juez.

Por igual falta fueron detenidas dos mujeres y entregadas á dicha autoridad.

Ayer tarde un carretero llamado Andrés Salleras Mestre, natural de la Vileta, fué cogido en una mano por el carro que guiaba al descargar unos sillares en las obras de construcción del puente sobre la Riera, dejándosele muy lastimada.

Presentóse en la casa de socorro de San Magín, desde donde fué enviado á la de la Casa Consistorial; y puesto que se aguardó buen rato y no tuvo paciencia para esperar más, á que llegase uno de los médicos municipales, se marchó á su casa.

Parece que reina en esta ciudad gran animación entre los aficionados al espectáculo taurino, con motivo de la corrida de despedida de Lagartijo que ha de verificarse el domingo en Barcelona.

Anoche se decía con referencia á noticias recibidas de aquella populosa ciudad, que se habían despachado ya todas las entradas y localidades para aquella solemnidad taurina; noticias á las cuales no concedemos gran crédito ni creemos que se lo concedan aquellos que conozcan las dimensiones y cabida de aquella Plaza, por más que, para los que militan en las filas de la afición, se trate de un verdadero acontecimiento taurino.

Se ha hecho de todo punto necesaria la recomposición del camino que de Palma conduce á Son Rapiña, pues tal como se encuentra en la actualidad es sumamente molesto transitar por él en carruaje.

Igualmente sería de desear que tan pronto como fuese posible se llenaran con piedra triturada los muchos y profundos baches que hay en el camino de ronda, en las inmediaciones de la estación del ferrocarril.

En la casa número 34 de la calle de San Agustín está detenida y á disposición de quien acredite ser su dueño, una perra perdiguera torda con manchas color de chocolate.

Con motivo del cumpleaños de S. M. el Rey, se celebró ayer en el Centro militar un espléndido banquete al que asistieron casi todos los jefes y oficiales de esta guarnición y bastantes retirados.

Presidió la fiesta el Excmo. Sr. Capitán general de este distrito, y no hubo brindis, más que el de la citada autoridad, por la salud de la real familia y por la prosperidad del ejército.

El menú fué delicado y suculento, presentando el local un magnífico golpe de vista.

Durante la comida la música del Regimiento de Filipinas tocó escogidas piezas en el vestíbulo del Casino.

Ayer recibimos un ateo B. L. M. del Sr. D. Juan Cerdó, Presidente del «Círculo Mallorquín» por medio del cual nos invita á la audición musical que dará el domingo próximo á las ocho y media de la noche en los salones de aquella sociedad, el distinguido pianista Mario Calado.

Agradecemos, como se merece, la atención.

El vapor *Vulcano*, de la Comisión Hidrográfica, regresó ayer á las once de la mañana de Barcelona en donde limpiaron sus fondos.

El coronel de infantería D. Agustín de Luque, jefe que fué de la zona militar de Inca y nuestro colaborador bajo el pseudónimo de *A de Ele*, ha sido ascendido á general de brigada.

Manifestamos á nuestro distinguido amigo la satisfacción que nos causa su ascenso, por el cual le felicitamos sinceramente.

El Pbro. D. Jaime Bannasar, de cuyo accidente dimos cuenta, falleció pocas horas después en una casa de la calle del Socorro en donde se hospedaba.

Hay Dios el alma del finado.

El cadáver del Sr. D. Juan Sureda, marqués de Vivot, fué conducido anteayer al panteón que posee su familia en la hacienda denominada Son Sant Martí, del término de Villafranca.

El féretro era llevado en un carruaje de la casa y acompañado por los asilados de beneficencia y niñas huérfanas, la comunidad de presbíteros de Santa Eulalia con cruz alzada y sacerdotes planideros, cortejo que le acompañó hasta la puerta de San Antonio, en donde se despidió el duelo y desde este sitio hasta su destino siguieron detrás del ataud numerosos carruajes llenos de arrendadores y colonos de la casa.

A las ocho de la mañana llegó ayer á este puerto el vapor *Belloer*, procedente de Ibiza y Alicante con 7 pasajeros de aquella isla y 3 del último punto. Trajo la valija y carga general, de la cual formaban parte 350 cameros y 2 caballos.

Ha fallecido en Madrid, según un telegrama de *El Isleño*, el capitán de artillería D. Julio Moya, hermano político de nuestro amigo D. Pedro M. Granada, á quien damos nuestro más sentido pésame.

Boletín Judicial

El Tribunal del Jurado dictó ayer veredicto de inculpabilidad en la causa contra Bernardo Pons, sobre incendio; por cuyo motivo la Sección de derecho pronunció sentencia absolutoria.

Hoy á las diez y media se constituirá dicho Tribunal para la vista de la causa sobre homicidio instruida por el Juzgado de Inca contra Bernardo Sureda y otro, los cuales estarán defendidos por los abogados D. Alejandro Rosselló y D. Baltasar Marqués.

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 16 9:20 m.

La prensa insiste en que habrá crisis después de votado el Mensaje.

En Lisboa se han presentado los presupuestos con 814 millones de contos de superavit.

En Londres han quebrado varios bancos importantes.

Madrid 16 11:25 n.

La junta directiva de los zorrillistas ha

acordado emprender una activa propaganda en provincias.

Los conservadores han presentado una enmienda al Mensaje sobre que se suspenda la proyectada división territorial militar. Madrid 16-11:25 n.

Sagasta no despachará con la Reina algunos días por hallarse un nieto suyo enfermo del sarampión.

Venciéndose los inconvenientes que había para recibir con solemnidad el presidente de los Estados Unidos á los infantes doña Eulalia y don Antonio.

(De nuestro corresponsal particular)

Por Cataluña

Esta mañana se ha verificado la anunciada revista militar.

Las tropas han formado en la Gran Vía.

El general Martínez Campos, acompañado de su estado mayor, ha presenciado el desfile en las inmediaciones de la Universidad.

La concurrencia ha sido inmensa.

Dícese que ha habido silbidos, pero no he podido comprobar la veracidad de la noticia.

Ayer se alteró el orden público en Badalona, siendo perseguidos por el vecindario los agentes ejecutivos de la compañía arrendataria del impuesto de cédulas personales, los cuales se salvaron, gracias á los esfuerzos de la Guardia civil.

Hoy se ha restablecido la tranquilidad.

Mañana empiezan las funciones de la Compañía de Sarah Bernard. — Amen. qual.

(De nuestro servicio particular)

Ascensos militares

Madrid 17 á las 12:35 m.

Con la nueva combinación militar, firmada ya por S. M. la Reina y anunciada en anteriores telegramas, han ascendido, uno á Teniente general, tres á general de División y siete á general de Brigada.

Presupuestos antillanos

El próximo viernes serán firmados los presupuestos de Filipinas. Durante su discusión el general Baranger hará una interpelección sobre las reformas de Marina.

Disturbios

En París se han recogido gran número de proclamas anarquistas excitando á la rebelión. A consecuencia de ello se han realizado algunas prisiones.

Conferencia

Se atribuye importancia política á la entrevista celebrada por los señores Sagasta y Bacerra.

Nueva proposición

El Sr. Lastres ha presentado en el Congreso una proposición de ley sobre quiebras y suspensiones de pago en las sociedades de crédito.

Otras noticias

Se desmiente la anunciada combinación de Gobernadores.

La Comisión de presupuestos ha acordado en sesión de hoy nombrar una ponencia.

Los tres torpederos que se tiene acordado enviar á la isla de Cuba, dícese son el *Habana*, *Ejército* y *Barceló*. Los dos primeros se encuentran en el Ferrol y el tercero está armándose en Cádiz.

Por la tarde

Madrid 17 á las 1:30 t.

Los valores públicos se cotizan hoy en Bolsa con alguna baja.

Se ha aplazado por algún tiempo la resolución de la crisis ministerial anunciada.

Niégase que el conocido tradicionalista Sr. Campión esté resuelto á ingresar en las filas conservadoras.

Noticias varias

Madrid 17 á las 1:50 t.

Asegúrase que el Sr. Salmerón asistirá á las próximas sesiones de la Junta Central del Censo.

El viernes próximo interpelará el señor Beranger en el Senado al Ministro de Marina, acerca de las reformas que trata de plantear.

Hoy se celebrará Consejo de Ministros.

Otros sucesos

Madrid 17 á las 2:5 t.

En Austria se agravan los desórdenes producidos por los estudiantes que protestan contra el decreto del Ministro de la Guerra.

Hoy sale para Barcelona el Sr. Vallés y Ribot.

Mañana saldrá también para dicho punto el Sr. Sol y Ortega.

La Reina ha firmado diferentes indultos para celebrar el cumpleaños del Rey Don Alfonso XIII.

En Hamburgo ha ocurrido una defunción producida por el cólera.

Los conservadores han acordado extremar la campaña de oposición contra el Gobierno.

Bolsa de Madrid

Madrid 17, 4:15 t.

Deuda perpétua al 4 p. exterior. . . 70:40
Id. id. al 4 p. exterior (1891) . . . 76:40
Id. amortizable al 4 p. 78:25
Billetes de Cuba (1888) 106:90
Acciones del Banco de España. . . 369:00

Cambios

Londres á 90 días fecha 29:50
Paris, ocho días vista. 17:00

Ultimas impresiones

Madrid 17 á las 7:15 n.

Aumenta el número de invasiones coléricas en Rusia.

La Recepción celebrada en Palacio con motivo del cumpleaños de S. M. el Rey, ha estado espléndida y muy concurrida.

Los Ministros están reunidos en Consejo desde las cinco y cuarto.—*Agencia Almodóbar*.

Publicaciones oficiales

Boletín oficial

Extracto del número correspondiente al día 13 de Mayo:

Suspensión de las elecciones municipales

Subasta del suministro de pan á los establecimientos provinciales de beneficencia de Palma

Producto del cepillo de la Sangre en el Santo Hospital

Pago de cantidades á contratistas del Estado.

Invitaciones á los industriales que quieran celebrar conciertos consumos con las municipalidades de Marratxi y Sansellas

Arriendo de los derechos de consumo en Selva.

Subasta del Teatro principal de Mahon

Llamamiento á D. Francisco Ponseti y herederos de doña Sabina de la Lastra y Sancho para que declaren en autos sobre rehabilitación de pensión de doña María Dolores de la Lastra y Sancho

Anuncio del sorteo para la designación de vocales de las juntas de jurados en los partidos judiciales de Mahón y Manacor

Requisitoria para la captura del soldado Bartolomé Pons y Riera, procesado por falta de incorporación á filas al ser llamado al servicio activo de las armas.

Llamamiento á doña Gertrudis Escat y Perelló y D. Angela Escat y Garcias, para que contesten una demanda sobre cancelación de gravámenes.

Balace del municipio de Inca.

Aviso á Rafael Ramón y Monta y Antonia Mas caró y Puigserver, para que nombren un perito que justiprecie cierto finca embargada.

Vacante de una plaza de profesor auxiliar en la facultad de Filosofía y letras de la Universidad de Barcelona.

Sociedades y Corporaciones

Isla Marítima

Debiendo verificarse el domingo próximo en la plaza de Toros de Barcelona la corrida de despedida de *LAGARTIJO* esta Empresa, á ruego de muchos aficionados ha resuelto diferir la salida del vapor *BELLVER* hasta el viernes 19 del corriente para aquel punto, de donde regresará el domingo 21 después de dicha corrida.

Rebaja de precios á los pasajes de ida y vuelta por el mismo vapor.

Palma 17 de Mayo de 1893.—El vocal de turno, E. Canut.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados.

Nacimientos.—Día 15.—Varones, 2. Hembras, tres.

Matrimonios.—Día 15.—Ninguno.

Defunciones.—Día 17.—Juan Mestre Bosch, viudo, de 69 años, calle de Verí, de apoplejía. Jaime Bannasar Vaquer, soltero, de 61 años, calle del Socorro, de apoplejía.

José Torres Escandell, de 7 años, Inclusa, de raquitismo.

Hospital Civil.—Día 17.—Movimiento de enfermos.—Entradas, 6, 2 varones y 4 hembras.—Altas, 1 varón.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto, de ayer á la puesta del sol.—Estado de la atmósfera.—Cubierta por *stratus* y *scirrus*, acalajada y con nubes en cruz.

Horizonte.—Cerrado y con nieblas del segundo cuadrante y parte del tercero y con arbores del cuarto.

Idem del viento.—Brisa frescachona del S. S. O.

Idem del mar.—Rizada y azul gris.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigia de Pontopt.—Sin señal.

Varios.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 1.—Vacas, 1.—Toros, 0.—Novillos, 2.—Terneras, 5.—Carneros, 2.—Ovejas, 7.—Borregos, 0.—Corderos, 105.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabritos, 0.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.

Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta horas

Continuarán en Santa Catalina de Sena; exposición á las seis y cuarto de la mañana, acto seguido se resará el Smo. Rosario; á las diez durante una misa se resará el Smo. Rosario; Al anochecer, Rosario, el ejercicio del mes de Mayo y la reserva.

Otras funciones

En la Real Capilla de Palacio á la diez misa solemne de *Requiem* y responso para sufragio de doña Catalina Darder Mezquida [cofrade] de Santa Cecilia.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de Belen, en el Hospital general

Teatro-Circo Balear

Función para hoy jueves

El Chaleco blanco.—La Una y la otra.—La Fuente de los milagros.

A las ocho y media en punto.

FERROCARRILES DE MALLORCA
Servicio de trenes que registró desde 1.º de Abril de 1893
De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7.45 mañana, 2.15 y 3.45 (mixto) tarde.

ÚLTIMAS COTIZACIONES
FACILITADAS POR LA CASA FUSTER
VALORES LOCALES
Crédito Balear. (Dividendo cobrado) 113.00
Cambio mallorquín 61.50
Fomento Agrícola. 55.00

HOJAS DEL CALENDARIO
MAYO
Luna nueva el 15
Cuarto creciente el 22
Sale el sol á las 4 h. 39
Pónese á las 7 14

VALORES PÚBLICOS
Madrid 17 de Mayo
4 p. interior perpetuo. 70.40
4 p. amortizable. 78.25
Cubas. 107.00

BIBLIOTECA UNIVERSAL ILUSTRADA
Esta BIBLIOTECA se publicará formando tomos en 8.º de unas 200 páginas en buen papel, esmerada impresión, ricamente ilustrados y encuadrados en rústica con una bonita cubierta.—Un tomo mensual al precio de
UNA PESETA
Regalándose trimestralmente á los Sres. Suscriptores, una hermosa FOTOCROMOTIPIA de 44 por 66 centímetros.

SERVICIO DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA
Mes de Mayo
Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.
Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.—El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Cataluña» para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso, Campeche, Frontera, Veracruz y puertos de Costa Firme y Pacífico. El 20, de Santander, vapor «Alfonso III» para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz. El 25 de Barcelona, y el 30 de Cádiz, vapor «Alfonso XII» para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, con trasbordo para los litorales de Puerto Rico y Cuba, Estados Unidos, Tuxpam y Tampico.

VENTA—A voluntad de sus dueños se desea vender la casa zaguán sita en la calle de la Marina núm. 18, que consta de tienda, entresuelo, cuatro pisos izquierda y cuatro derecha, azotea, pozo y fuente.
La casa zaguán de la calle de la Lonja número 44, que consta de entresuelo, tres pisos izquierda y tres derecha y tres azoteas.
También una casa de recreo en la calle del Toro, en Son Serra, un trozo de tierra cercada de pared, con muchos árboles frutales, algibe y un gran depósito de agua para regar.
Una tienda en el arrabal de Santa Catalina, calle de la Barrera.
Informarán en la plaza de la Libertad número 5. 5-5.

MÁQUINAS PARA COSER
NAUMANN
SUPERIORES Á TODAS LAS CONOCIDAS
PARA FAMILIAS É INDUSTRIALES
NUEVOS Y VARIADOS MODELOS
VENTAS Á PLAZOS
COMELLAS Y C.ª
Cereróls, 11 y Rincón, 6

Vapores trasatlánticos de F. Prats y C.ª
Para Puerto-Rico, Habana, Progreso, Campeche y Veracruz con escalas en Mayagüez, Ponce y Matanzas saldrá el 22 de Mayo del puerto de Barcelona el magnífico vapor
JUAN FORGAS

ASMA, TOS, catarrros pulmonares y bronquiales, bronquitis crónica, abscesos pulmonares, etc.
EL EUALIPTOL es además de excelente expectorante y antiasmático, un poderoso antiséptico clasificado entre los que impiden el desarrollo del bacilo de la tuberculosis. Asociado á los conocidos pectorales SAVIA DE PINO MARÍTIMO y BALSAMO DE TOLU, se halla en las
PASTILLAS BALSÁMICAS MORELLÓ
De venta principales farmacias, Palma VALENZUELA, á 1.50 ptas. caja.

COMPANIA DE NAVEGACION DE SOLLER
rápido servicio
Y FIJO
EL MAGNIFICO Y VELOZ VAPOR
LEÓN DE ORO
clasificado recientemente por el Lloyd, 100-A-I con un andar de 12 millas constantes y lujo espléndido, tiene inaugurado su itinerario entre los nombrados puertos, desde el 31 de mayo último.
SALIDAS
De Barcelona para Sóller, todos los martes á las 7 de la tarde.—De Sóller para Ciudadela, todos los miércoles á las 9 de la mañana.—De Ciudadela para Sóller, todos los viernes á las 8 de la mañana.—De Sóller para Barcelona, todos los viernes á las 7 de la tarde.

PARA PONCE
Saldrá de este puerto del 20 al 25 del corriente mes el bergantín goleta
San Salvador
Admite carga á flete. Para informes, Salom y Rullán, Plaza de la Libertad núm. 3.

Al público
El vaciado Juan Sobrevilla (hijo) que vivía en la calle de los Hostales, ha trasladado su domicilio á la de la Marina núm. 24, participándole á sus parroquianos y demás personas que gusten aceptar sus servicios.

Venta—A voluntad de su dueño, de una casa en la plaza de la villa de Inca, señalada con el núm. 4 de la calle de la Rectoría y 8 de la plaza del Sol: en la misma informarán. 15-14

Se alquilan—Dos casas de mucha capacidad, una de ellas completamente amueblada, situadas en el Terreno.
Informarán en la calle de Lanza núm. 5, en el Terreno.

Para alquilar—Un 2.º piso calle de la Luz núm. 35-37. Informarán, Paz, 10, 2.º

¡Aprovechar la ocasión!
En la pañería y papetería de Nadal Ferragut, Sindicato, 122, se ha recibido un nuevo, numeroso y variado surtido de sombreros de paja ULTIMA NOVEDAD para señoras, los que aventajan en elegancia y economía á los demás de su clase.
122—Sindicato—122

Se vende—Una casa sita en la calle de la Misión núm. 96 y 98, consistente en tienda, algarfa y dos pisos con cuatro habitaciones, dos interiores y dos con vistas á la ciudad calle.—Informarán los agentes de Hipotecas Sres. Mora hermanos, calle de la Cofradía de San Miguel núm. 1-1.º

HIELO
Se expende en bloques y botellas en la fábrica de la Plaza del Temple núm. 8.

Coches ocasión
Se venden de varias hechuras y tamaños. Informes, Plaza del Mercado núm. 12 y calle del sol núm. 11 entresuelo.

Se ALQUILA una cochera en el Pont d'Inca. Informarán, Vallori, 14. 5-2

Se alquila—Una casa situada en las inmediaciones de Porto-Pí, apropiado para taberna ó cualquier otro negocio. En esta imprenta informarán.

Al público
En la carnicería de Pedro Juan Segura que acaba de establecerse en la calle del Beato Alonso núm. 10, se halla en venta carne de cordero y de carnero á ptas. 1.50 el kilogramo, y de buey á ptas. 1.63.

Está para alquilar
una espaciosa casa en Porto-Pí con todas sus comodidades.
Informarán, Conquistador, 42, piso 2.º

KIOSCO: se vende uno en muy buen sitio, Informes, Plaza del Mercado núm. 12.

Ciencia Recreativa
POR
TOM TIT
Este interesantísimo y ameno volumen, adornado con multitud de grabados, se vende al ínfimo precio de 5 pesetas, lujosamente encuadrado, en casa de Amengual y Muntaner.
A los compradores de dicho libro, se les REGALARÁ como prima un ejemplar, también encuadrado, de las curiosas obras Granada y Sevilla, de Salvador Rueda y Cartas Americanas, de Valera.
Ocasión excepcional.

A LOS FONDISTAS Y CAFETEROS DE BUEN GUSTO
LICOR DE LOS PIRINEOS
—Higiénico y de placer—Digestivo y estomacal—
Compuesto y confeccionado con los zumos extraídos de cuarenta y nueve clases de plantas, todas ellas aromáticas y medicinales, recolectadas casi todas en los montes de bajo los Pirineos, este licor, ha sido reconocido por varios médicos y químicos, como uno de los mejores, en cuanto á digestivo y estomacal, y dictaminado, que de todos sus componentes, resulta un licor muy útil y saludable su uso, en todos los casos epasmódicos, vértigos, dispepsias atónicas, eructos, etc. Para curar todas las afecciones que provienen de la debilidad del estómago. Para establecer los colores perdidos. Para regenerar las fuerzas vitales, y librar de las incomodidades propias de las embarazadas (en cuyo caso produce efectos maravillosos,) y rejuvenecer las naturalezas decaídas, obrar de siempre como á tónico aperitivo; esto es, favoreciendo el apetito y facilitando la digestión. Todos los que comprenden la propiedad de este licor, no están sin una botella en su casa. Se recomienda su uso, principalmente después de las comidas.
Precio, cinco pesetas litro, sin contar en vase ni empaque, puesto franco de porte en la estación de Barcelona.
Pedidos á F. Javier Tort, Calella, provincia de Barcelona.

SE VENDE el predio denominado «La Taulera Nova», del maestro zapatero D. Bernardo Roig; se halla enclavado en el término municipal de Alaró y contiene terrenos de conrado, viñedo, higueral, a maderos y plantel de id., con casa de labor y lagar de unas trescientas cargas de cabida. Contiene también un gran local con las construcciones necesarias para la fabricación de curtidos, que tanto se vende en unión del resto del predio como por separado.
Se venden también: una casa situada en la villa de Alaró, calle del Mitx, núm. 13, con dependencias para establecer un gran taller de zapatería ó otro semejante.
Otra casa en la misma villa, núm 7 de la misma calle, lindante con la anterior.
Y una cochera sita en la calle Nueva, núm. 56, de la misma población.
La subasta para la venta de dichas fincas se celebrará en la casa consistorial de la villa de Alaró el día 28 del presente mes de Mayo á las once de la mañana; respecto á las casas y cochera se admitirán posturas para su conjunto y para cada una de ellas separadamente.
Se adjudicará el remate al mejor postor si la postura acomoda.
Los censos á que estén afectas las fincas que se venden se rebajarán del precio á razón del 6 p.º si el vendedor no opta por su redención previa.
Los títulos de propiedad se hallarán hasta el día de la subasta en poder del Notario de esta ciudad D. José Alcover, ante quien deberán otorgarse en su día las correspondientes escrituras de traspaso.
Los gastos de éstas, matrices inclusive, y los de la subasta que se verifique serán totalmente de cargo de los respectivos compradores. 6-5-a

Aviso á las Señoras
Ha llegado á esta capital, procedente de París y Lyon, Madame A. Bardy con grande surtido de sombreros para señoras.
Últimas novedades de la temporada; precios económicos.
Calle de los Angeles núm. 30, 1.º

VENTA—Se desea vender dos arquillas antiguas con adorno de hueso. Para informes dirigirse calle de la Unión núm. 91.

VENTA—Se vende una cabra de leche. Informarán en la plaza del Aceite núm. 27.